

Relación entre la conducta antisocial y delictiva con la funcionalidad familiar en adolescentes

Karol Michelle Balladares Fiallos

kballadares8253@uta.edu.ec

<https://orcid.org/0000-0003-1200-5370>

Universidad Técnica de Ambato
Ambato-Ecuador.

Mg. Agueda del Rocío Ponce Delgado

adr.ponce@uta.edu.ec

<https://orcid.org/0000-0003-3624-0455>

Universidad Técnica de Ambato
Ambato-Ecuador.

RESUMEN

Las conductas antisociales y delictivas tienen sus orígenes en la funcionalidad familiar que desde la infancia los adolescentes toman como modelo el círculo familiar en el que se desenvuelven. El objetivo de esta investigación consistió en determinar la relación entre las conductas antisociales y delictivas y la funcionalidad familiar en los adolescentes. Las estrategias metodológicas constituyeron un enfoque cuantitativo, transversal y con un diseño no experimental y correlacional. De esta manera se emplearon los instrumentos como el Cuestionario de Conductas Antisociales y Delictivas (A-D) y la Escala de Funcionamiento Familiar (APGAR Familiar). La muestra estuvo conformada por 164 adolescentes de entre 12 a 17 años. Los resultados demostraron correlación significativa entre APGAR y Conducta Antisocial ($Rho = -0.265$ $p < 0.05$) y entre APGAR y Conducta Delictiva Antisocial ($Rho = -0.182$ $p < 0.05$) y la presencia de disfuncionalidad familiar leve en los adolescentes que participaron en esta investigación.

Palabras clave: *conductas antisociales; conductas delictivas; adolescencia.*

Correspondencia: kballadares8253@uta.edu.ec

Artículo recibido: 02 mayo 2022. Aceptado para publicación: 25 mayo 2022.

Conflictos de Interés: Ninguna que declarar

Todo el contenido de **Ciencia Latina Revista Científica Multidisciplinar**, publicados en este sitio están disponibles bajo Licencia [Creative Commons](https://creativecommons.org/licenses/by/4.0/) 

Como citar: Balladares Fiallos, K. M., & Ponce Delgado, A. R. (2022). Relación entre la conducta antisocial y delictiva con la funcionalidad familiar en adolescentes. *Ciencia Latina Revista Científica Multidisciplinar*, 6(3), 3267-3285. DOI: https://doi.org/10.37811/cl_rcm.v6i3.2460

Relationship between antisocial and criminal behavior with family functionality in adolescents

ABSTRACT

Antisocial and delinquent behaviors have their origins in the family functionality that, since childhood, adolescents take as a model the family circle in which they develop. The objective of this research was to determine the relationship between antisocial and delinquent behaviors and family functionality in adolescents. The methodological strategies constituted a quantitative, cross-sectional approach with a non-experimental and correlational design. Instruments such as the Antisocial and Delinquent Behavior Questionnaire (A-D) and the Family Functioning Scale (Family APGAR) were used. The sample consisted of 164 adolescents between 12 and 17 years of age. The results showed significant correlation between APGAR and Antisocial Behavior ($Rho = -0.265$ $p < 0.05$) and between APGAR and Antisocial Delinquent Behavior ($Rho = -0.182$ $p < 0.05$) and the presence of mild family dysfunctionality in the adolescents who participated in this research.

Keywords: *antisocial behaviors; delinquent behaviors; adolescence.*

1.INTRODUCCIÓN

La adolescencia según Eguiarte (2018) es un periodo de transición en donde se presenta cambios a nivel emocional, conductual y cognitivo caracterizado por el proceso de crecimiento, desarrollo y adaptación del individuo, así también aparecen sentimientos de ambivalencia, aislamiento, egocentrismo, búsqueda de identidad y la necesidad de experimentar nuevas cosas. Además, surge la necesidad de pertenecer y ser reconocido por sus pares y para ello el adolescente imita el actuar de su entorno, reproduciendo conductas inapropiadas, delictivas y antisociales lo que repercute de manera negativa en el funcionamiento familiar, personal, escolar, social, económico y legal del menor (Gutiérrez et al., 2012).

Según Orosco & Pomasunco (2020) las conductas delictivas y antisociales en la población juvenil aparecen influenciadas por el entorno sociodemográfico, el bajo nivel socioeconómico y la falta de control por parte de las figuras paternas, a su vez estos factores generan problemas intrafamiliares y académicos, además señalan que el fácil y excesivo consumo de redes sociales, televisión o videojuegos fomentan la violencia y en situaciones extremas conlleva a los adolescentes a pertenecer a pandillas, emplear armas blancas, destruir bienes, provocar peleas y comportamientos ilícitos.

La Asociación Americana de Psiquiatría en el Manual Diagnóstico y Estadístico de los Trastornos Mentales (DSM-V, 2014) hace referencia al trastorno de la conducta que incluye aspectos más hostiles en donde la agresión hacia las demás personas llega a un grado superior, generando síntomas de crueldad, engaño, falta a las normas, disturbios, enfrentamientos con policías o las figuras de autoridad, daño a instituciones públicas o privadas que aparecen en los últimos 12 meses antes de cumplir los 10 años y otros de 10 a 18 años, no obstante si estos episodios se muestran más violentos pueden generar un trastorno antisocial, piromanía o la cleptomanía. Así también Kazdin & Buela (1999) señalan que la conducta antisocial incluye sucesos que van en contra de las normas sociales dentro del contexto sociocultural manifestando acontecimientos agresivos y transgresión a las reglas establecidas dentro del hogar, así como el de la institución educativa y dado la gravedad de este comportamiento puede llevar al adolescente a cometer actos criminales, sin embargo es prioritario impartir los principios éticos y morales desde que son niños siendo una herramienta que ayuda a concientizar y disminuir la frecuencia de estos actos Peña & Graña (2006).

De acuerdo con (Rivera et al., 2019) cualquier conducta que afecte a la persona tiene relación con la historia personal infantil, es decir que el individuo desde su infancia adopta diferentes conductas como la negligencia y el abandono, además la conducta antisocial no solo se determina por los patrones hereditarios sino también por el aprendizaje y la interacción en donde el sujeto se desenvuelve. Del mismo modo Bandura (1983) en su teoría de Aprendizaje por observación menciona que al igual que los niños, los adolescentes aprenden, imitan y recrean conductas buenas o intransigentes que son observadas en su contexto próximo como la familia, escuela, lugar de residencia, amigos, etc.

Frente a esto la conducta delictiva (Uribe Rodríguez et al., 2016) se asocia al riesgo social debido a que un sujeto que realiza actos prohibidos por los ordenamientos jurídicos, que han sido establecidos en un determinado lugar puede convertirse en un infractor existiendo un desajuste a nivel familiar, laboral y personal, además pueden desencadenar problemas psicológicos como el consumo y/o venta de sustancias psicoactivas y desbalance en la dinámica familiar siendo esto un factor que impide el desarrollo normal de los adolescentes.

La funcionalidad familiar (Romero et al., 2020) tiene como punto de partida a la familia, la misma que está considerada como la unidad primaria de la sociedad que sirve de soporte para el individuo, los cuales no siempre comparten lazos sanguíneos, pero si aspectos emocionales y funcionan como un vínculo de apoyo, protección cubriendo todas las necesidades básicas de cada uno de los integrantes como son la educación, la salud y la alimentación a fin de garantizar su bienestar.

En los últimos años se han desarrollado diversas investigaciones que permiten identificar las conductas antisociales y delictivas, así como la comunicación familiar presente en los adolescentes, de esta manera un estudio realizado por (Garaigordobil & Maganto, 2016) dirigido a 3026 adolescentes de España para analizar la incidencia de la conducta antisocial y explorar diferencias en función de variables socio-demográficas, mediante la aplicación del Cuestionario de Conductas Antisociales y Delictivas AD permitió identificar que el 16,6% presenta un nivel elevado de conductas antisociales, el 10% perfil alto de riesgo y el 6.6% en perfil antisocial. Además, no existe mayor diferencia entre el sexo debido a que tanto hombres como mujeres cometen actos antisociales, aunque este tipo

de comportamientos aumenten con la edad, por tal motivo se requiere supervisión desde la infancia para evitar la incidencia de estas conductas.

Un estudio realizado por (Sánchez et al.,2018) en México, empleando el Cuestionario de conductas antisociales y delictivas con el fin de indagar la existencia de dichas conductas con la estructura familiar y la repetición del grado escolar aplicado a 30 estudiantes determino que el 86.6% de los adolescentes presentan un grado de conductas antisociales y delictivas, el 53,3 % conducta antisocial baja, el 30% conducta antisocial moderada y el 16,6% actos graves, además el 60% repitió el curso, el 66,7% viven con ambos padres, el 33.3% solo con uno de ellos. Señalando que los estudiantes que han repetido el año escolar cometen actos delictivos y antisociales independientemente si viven o no con los padres.

En el informe realizado por Chong & Rivera (2018) en Perú, se da a conocer el análisis estadístico de diferentes variables del sistema de reinserción social del adolescente que presentan conflictos con la ley, en donde se obtuvo que el 28.83% de la población total de adolescentes infractores tienen 17 años de edad, el 23.78% 18 años y el 16.65% tienen 16 años. Además, que el 6.01% son mujeres, mientras que el 93.99% son hombres. Por lo tanto, manifiestan la necesidad de rehabilitar y reinsertar a la sociedad a los menores que presenten estos comportamientos a través de varias actividades enfocadas en el desarrollo personal y laboral.

En un contexto más próximo, las estadísticas dadas por el Consejo de la Judicatura del Ecuador (2020) identificó que el 69% de la población juvenil de entre 12 a 17 años han cometido actos antisociales y delictivos recalando que la mayoría de adolescentes que han cometido un delito pertenecen a la provincia de Esmeraldas y Guayas. Lo cual indica que el estado deberá establecer medidas de psicorehabilitación frente a esta problemática y que la familia debe ser un eje fundamental en la promoción de los valores para que el adolescente asuma con responsabilidad su rol dentro la sociedad.

De esta manera, un estudio elaborado por (Wang et al.,2020) en China para identificar las correlaciones entre la disfuncionalidad en el hogar, la angustia y depresión a 921 adolescentes de 12 a 15 años utilizando una subescala familiar, la escala Rosemberg y la escala de autoevaluación para la depresión determinaron una correlación significativa y además la disfuncionalidad familiar se asocia con la incidencia de ansiedad y depresión por lo cual el adolescente debe ser intervenido tomando en consideración todo su

contexto sin embargo los padres son quienes deben llevar con responsabilidad el cuidado del adolescente y motivar a la comunicación familiar cuando la familia presente crisis, de manera que disminuyan los niveles de angustia y mejoren su relación familiar.

En Colombia, un estudio llevado a cabo por (Moreno & Chauta, 2012) con la finalidad de describir la relación entre la funcionalidad familiar, conductas externalizadas y el rendimiento académico en 63 adolescentes de 12 a 16 años, utilizaron el Apgar familiar obteniendo que el 39% manifiesta buena funcionalidad familiar, el 44% disfuncionalidad familiar moderada y el 15% disfuncionalidad severa. Identificando la importancia de adecuar un ambiente idóneo para que la familia binde un estilo de crianza respetuoso y adecuado al adolescente.

Un estudio realizado en Ecuador por Romero Giniebra (2022) para conocer la relación entre la funcionalidad familiar y la autoestima de 35 adolescentes durante la pandemia (COVID-19) aplicando el test de funcionamiento familiar (FF- SIL) y Rosemberg determinó que no existe correlación entre ambas variables sin embargo la mayoría de adolescentes se ubicó en el rango de familia moderadamente funcional y autoestima media, el 94,3% percibe que el autoconcepto y el autoestima tiene relación con la estructura familiar y concluyen que existe carencias en la dinámica familiar que influyen en la falta de autoestima en adolescentes que no les permite desarrollar sus capacidades e interfieren en la adaptación de su etapa, por tal razón el hogar debe ser un lugar seguro y estable que les permita sentirse identificados para que a futuro no desencadenen problemas comportamentales.

De esta manera el presente estudio tiene como objetivo identificar la relación entre la conducta antisocial y delictiva con la funcionalidad familiar en adolescentes, determinar el nivel de conductas antisociales y delictivas que predominan en adolescentes, así también describir el nivel de funcionalidad familiar en adolescentes y por último comparar la conducta antisocial y delictiva con la funcionalidad familiar según el sexo.

2.METODOLOGÍA

Diseño

Se realizó una investigación de enfoque cuantitativo, de alcance descriptivo correlacional de corte transversal, el mismo que permitió obtener datos numéricos en relación a las conductas antisociales y delictivas, así como su relación con la funcionalidad familiar en

adolescentes, en un periodo de tiempo establecido, sin un seguimiento posterior(Sánchez, 2019).

Participantes

La población de este estudio estuvo conformada por 400 estudiantes de octavo a tercero de bachillerato pertenecientes a una institución particular educativa de la ciudad de Salcedo. La muestra fue seleccionada mediante un muestro aleatorio simple y por conveniencia, la misma que estuvo conformada por 163 adolescentes (45,9% hombres y el 54,1% mujeres) Las edades estuvieron comprendidas en un rango de 12 a 17 años, de ellos el 17,8% pertenecen a 8vo, el 23,6% a 9no y a 10mo año de educación general básica, mientras que el 6,1% se ubican en primero de bachillerato, el 22,3% en segundo de bachillerato y el 5,7% se encuentran en tercero de bachillerato dentro del año lectivo 2021-2022. La selección de los participantes se realizó mediante los siguientes criterios de inclusión:

- Aceptación del consentimiento informado por parte de los padres-tutores o representantes.
- Adolescentes de 12 a 17 años de edad.
- Adolescentes quienes accedan a participar de manera voluntaria en la investigación.
- Adolescentes que se encuentren matriculados legalmente en la Institución Educativa dentro del año 2021-2022.
- Adolescentes que no se encuentren en un proceso de tratamiento psicológico o psicofarmacológico.

Instrumentos

Se empleo el Cuestionario de Conductas Antisociales y Delictivas (A-D) elaborado por Nicolas Seisdodos Cubero (1985). Tiene como objetivo medir conductas antisociales y delictivas en menores de 11 a 19 años de edad. Posee una confiabilidad en cada sexo y escala, 0.866 varones en la escala A y 0.8.92 en la escala D, 0.860 en mujeres de la escala A y 0.860 en la escala D ,0.90 es la confiabilidad del cuestionario a nivel general del alfa de Cronbach (Molero Jurado et al., 2017) está conformada por 40 ítems con respuestas dicotómicas "sí" y "no", las cuales están divididas en dos subescalas con 20 preguntas cada una, la primera es la escala de conductas antisociales, mientras que la segunda escala abarca conductas delictivas y según el puntaje se califican mediante los siguientes niveles: Bajo (0-25),medio (26-74) y alto (75-99) (Uribe Rodríguez et al., 2016).

Para determinar el funcionamiento familiar se empleó el Cuestionario (APGAR FAMILIAR) realizado por Smilkstein en 1978, posee una confiabilidad de 0,86 en alfa de Cronbach, el cual permite conocer la satisfacción que tiene el sujeto con el funcionamiento de su familia (Esteves Villanueva et al., 2020). El instrumento consta de cinco dimensiones: adaptabilidad, cooperación, crecimiento, afectividad y capacidad resolutive, el mismo está compuesta por una escala tipo Likert : (0) nunca, (1) casi nunca, (2) algunas veces, (3) casi siempre, (4) siempre y según el puntaje se califican mediante los siguientes niveles: buena funcionalidad familiar (18-20), disfunción familiar leve (14-17), disfunción moderada (10-13), disfunción severa (9 o meno) (Nuñez Ariza et al., 2020).

Procedimiento

La presente investigación contó con el permiso y autorización de su máxima autoridad de la Unidad Educativa a participar, mediante un oficio en donde se estableció la información objetivos del estudio, el mismo que se llevó a cabo bajo las normas éticas internacionales de investigación con seres humanos de la declaración de Helsinki con el fin de proteger la autonomía y el bienestar de los menores Manzini (2000).

Una vez obtenido el consentimiento informado por parte de los padres de familia o tutores legales de los estudiantes se informó sobre la confidencialidad y anonimato de los datos recolectados, se procedió a evaluar virtualmente a los participantes por medio de Google forms con un total 20 minutos dando a conocer las instrucciones de los reactivos para que puedan completar las preguntas sin ninguna dificultad.

Una vez realizada la matriz de datos en excel, se codificaron y sistematizaron informáticamente para ingresar los resultados al programa estadístico SPSS.

3.RESULTADOS Y DISCUSIÓN

Tabla 1 Prueba de normalidad

		Kolmogorov-Smirnov ^a		
		Estadístico	gl	Sig.
Puntuación	Conductas	,097	163	,001
Antisociales				
Puntuación	Conductas	,314	163	,000
Delictivas				
APGAR		,167	163	,000

Nota: Se describe la prueba de normalidad.

Se aplicó la prueba de normalidad y se determinó que las puntuaciones de las conductas antisociales y delictivas y el apagar familiar no fueron normales.

Tabla 2

Correlaciones

Correlaciones			APGAR
Rho de Spearman	Conductas Antisociales	Coefficiente de correlación	-,265**
		Sig. (bilateral)	,001
	N		163
	Conductas delictivas	Coefficiente de correlación	-,182*
		Sig. (bilateral)	,020
	N		163

** . La correlación es significativa al nivel 0,01 (bilateral).

* . La correlación es significativa al nivel 0,05 (bilateral).

Nota: Se describe la correlación de Spearman.

Se aplicó la prueba de correlación de Spearman encontrando que existe correlación entre APGAR y Conducta Antisocial (Rho= -0.265 $p < 0.05$) y entre APGAR y Conducta Delictiva Antisocial (Rho= -0.182 $p < 0.05$).

Esto significa que existe una correlación negativa, es decir que a medida que las conductas antisociales y delictivas aumentan, la funcionalidad familiar disminuye y del mismo modo si la funcionalidad familiar muestra un valor más alto las conductas antisociales y delictivas se asocian a un nivel más bajo.

Tabla 3

Frecuencia y porcentaje del nivel de conductas antisociales

		Frecuencia	Porcentaje
Nivel	no presenta	140	85,9
	presenta	23	14,1
	Total	163	100,0

Nota: Se describe el nivel de conductas antisociales en adolescentes.

Los resultados obtenidos demuestran que el 85.9% no presenta conductas antisociales, sin embargo, el 14,1% si manifestó conductas antisociales. Esto nos quiere decir que la mayoría de los adolescentes no presentan comportamientos desadaptativos en la sociedad

Tabla 4

Frecuencia y porcentaje del nivel de conductas delictivas

		Frecuencia	Porcentaje
Nivel	no presenta	163	100,0

Nota: Se describe el nivel de conductas delictivas en adolescentes.

Los resultados obtenidos demuestran que el 100 % no presentan nivel de conductas delictivas. Es decir que la mayoría parte de los participantes no presentan problemas con la justicia.

Tabla 5

Frecuencia y porcentaje del Apgar.

		Frecuencia	Porcentaje
Nivel	Disfunción familiar severa	2	1,2
	Disfunción familiar moderada	42	25,8
	Disfunción familiar leve	101	62,0
	Buena funcionalidad familiar	18	11,0
	Total	163	100,0

Nota: Se describe el nivel de Apgar familiar en adolescentes.

Según los resultados obtenidos, mediante la escala Apgar aplicados a los adolescentes del presente estudio se observa que la mayoría presenta nivel de disfunción familiar leve con el 62,0%, seguido del 25,8% quienes manifestaron nivel disfunción familiar moderada, mientras que el 11,0% se observa nivel de buena funcionalidad familiar y el 1,2% presenta nivel de disfunción familiar severa. Esto quiere decir que la mayor parte de los adolescentes presentan conflictos en el contexto familiar que pueden ser resueltos adecuadamente.

Tabla 6

Tabla de contingencia entre conductas antisociales y Apgar familiar

		Nivel de Conductas antisociales * Nivel Apgar				Total	
		APGAR					
		Disfunción familiar severa	Disfunción familiar moderada	Disfunción familiar leve	Buena funcionalidad familiar		
CONDUCTAS ANTISOCIALES	no presenta	Recuento	2	33	88	17	140
		% nivel de conductas antisociales	1,4%	23,6%	62,9%	12,1%	100,0 %
	presenta	Recuento	0	9	13	1	23
		% nivel de conductas antisociales	0,0%	39,1%	56,5%	4,3%	100,0 %
Total		Recuento	2	42	101	18	163
		% nivel de conductas antisociales	1,2%	25,8%	62,0%	11,0%	100,0 %

Nota: Se describe el nivel de conductas antisociales y el nivel de Apgar familiar en adolescentes

Según los resultados estadísticos obtenidos los adolescentes que no presentan conductas antisociales el 62,9% tiene nivel de disfunción familiar leve mientras que el 23,6% moderada, el 12,1% tienen nivel de buena funcionalidad familiar y el 1,4% manifestó nivel de disfuncionalidad familiar severa. En cuanto a los adolescentes que presentan conductas antisociales el 56,5% presenta nivel de disfunción familiar leve, seguido del 39,1% que presenta disfuncionalidad familiar moderada y tan solo el 4,3% presenta nivel de buena funcionalidad familiar. Destacando que al existir en la mayoría de participantes disfuncionalidad familiar leve existe menor presencia de conductas antisociales.

Tabla 7 Tabla de contingencia entre conductas delictivas y el nivel de Apgar familiar

		Nivel de Conductas delictivas * Nivel Apgar				TOTAL
		Disfunción familiar severa	Disfunción familiar moderada	Disfunción familiar leve	Buena funcionalidad familiar	
CONDUCTAS DELICTIVAS no presenta	Recuento	2	42	101	18	163
	% nivel de conductas delictivas	1,2%	25,8%	62,0%	11,0%	100,0%
	Recuento	2	42	101	18	163
Total	% nivel de conductas delictivas	1,2%	25,8%	62,0%	11,0%	100,0%

Nota: Se describe el nivel de conductas delictivas y el nivel de Apgar familiar en adolescentes.

De acuerdo a los resultados estadísticos de la presente investigación se determinó que los participantes que no presenta conductas delictivas el 62% presenta nivel de disfuncionalidad familiar leve, seguido el 25,8% que presenta nivel de disfuncionalidad familiar moderada, mientras que el 11% presenta nivel de buena funcionalidad familiar y el 1,2% disfuncionalidad familiar severa. Es decir que la mayor parte de los participantes tienen disfuncionalidad familiar leve y no presentan conductas delictivas.

Tabla 8 Relación entre las conductas antisociales y delictivas y el Apgar según el sexo

Rangos				
	sexo	N	Rango promedio	Suma de rangos
Conductas Antisociales	mujer	88	70,01	6161,00
	hombre	75	96,07	7205,00
	Total	163		
Conductas Delictivas	mujer	88	62,91	5536,50
	hombre	75	104,39	7829,50
	Total	163		
APGAR	mujer	88	82,58	7267,00
	hombre	75	81,32	6099,00
	Total	163		

Estadísticos de contraste			
	Conductas Antisociales	Conductas Delictivas	APGAR
U de Mann-Whitney	2245,000	1620,500	3249,000
W de Wilcoxon	6161,000	5536,500	6099,000
Z	-3,542	-6,396	-,172
Sig. asintót. (bilateral)	,000	,000	,864
Sig. exacta (bilateral)	,000	,000	,865
Sig. exacta (unilateral)	,000	,000	,432
Probabilidad en el punto	,000	,000	,001
a. Variable de agrupación: sexo			

Nota: Se establece una comparación entre las variables de estudio según el sexo en adolescentes.

Dado que la distribución de las puntuaciones no es normal se aplicó la prueba U de Mann Whitney encontrando que existen diferencias estadísticamente significativas entre hombres $RM = 96.07$ y mujeres $RM = 70.01$ en Conducta Antisocial ($U = 2245,000$ $p < 0,01$) y también en Conducta Delictiva hombres $RM = 104.39$ y mujeres $RM = 62.91$ ($U = 1620,500$ $p < 0,01$)

Mientras que en APGAR no hubo diferencias significativas entre mujeres $RM = 82.58$ y hombres $RM = 81.32$ ($U = 3249.000$, $p > 0,05$). Estos datos estadísticos reflejan que los adolescentes de sexo masculino presentan predominancia de conductas antisociales y delictivas y también tanto hombres como mujeres presentan niveles de disfuncionalidad familiar leve.

Discusión

La presente investigación determinó correlación entre APGAR y Conducta Antisocial ($Rho = -0.265$ $p < 0.05$) y entre APGAR y Conducta Delictiva Antisocial ($Rho = -0.182$ $p < 0.05$), estos resultados se asemejan a la investigación expuesta por Estévez & Emler (2011) aplicado a 4890 participantes de edades entre 10 a 25 años quienes encontraron correlación estadísticamente significativa entre el comportamiento ofensivo y comportamiento antisocial según el sexo masculino, además señalan que el consumo de sustancias y haber sido víctima de un proceso de justicia son factores predictivos de las conductas delictivas de en adolescentes.

Los resultados aplicados a los participantes demostraron que el 62% manifiesto disfuncionalidad familiar leve, el 25,8% nivel disfunción familiar moderada, mientras que el 11,0% tiene nivel de buena funcionalidad familiar y el 1,2% presenta nivel de disfunción familiar severa, los cuales son similares a los resultados desarrollados Esteves (2020) en Perú, para determinar la asociación entre habilidades sociales y el Apgar familiar a 251 adolescentes destacando que la mayoría con el 29,9 % presentan nivel alto de disfuncionalidad familiar, el 25,1% nivel alto promedio de disfuncionalidad familiar, el 18,3% nivel promedio, el 11,2% bajo promedio y el 3,6% nivel bajo de disfuncionalidad familiar, así también el 33,9% presenta nivel promedio de comunicación familiar, por lo cual señalan que la disfunción familiar determina la comunicación en los adolescentes.

En relación a la frecuencia de conductas antisociales en adolescentes se demostró que el 85,9% no presenta este tipo de conductas y el 14,1% si presenta conductas antisociales, en relaciona las conductas delictivas el 100% no presentaba estaba característica por lo que estos resultados se contrastan con Peralta & Torres (2020) en Perú para determinar la relación entre video juegos y las conductas delictivas en adolescentes, destacando que el 42,86% presenta nivel promedio de conductas antisociales, el 71,43% presenta nivel bajo de conductas delictivas y el 54,08% presenta nivel leve para el uso de videojuegos, destacando que si existe relación entre ambas variables y añaden que los adolescentes que emplean su tiempo libre en los vídeos juegos que promueven violencia, tienden a desarrollar comportamientos antisociales, por ello es necesario que los adolescentes realicen actividades recreativas y utilicen su tiempo libre de manera adecuada.

De acuerdo con los resultados obtenidos en relación a las conductas antisociales ($U = 2245,000$ $p < 0,01$) y delictivas ($U = 1620,500$ $p < 0,01$) se demostró que existen diferencias significativas más en hombres que en mujeres, estos resultados son similares a Gaeta y Galvanovskis (2011) en México aplicado a 150 estudiantes de edades entre 12 y 20 años para investigar la prevalencia de las conductas antisociales y delictivas en adolescentes destacando que diferencias relevantes en relación al sexo evidenciando que las conductas antisociales ($t = 2.83$; $p < .01$) frente a conductas delictivas ($t = 5.48$; $p < .01$) por ello recalcan la necesidad que tanto el hogar como el ámbito educativo se elabore temas preventivos en relación a este tipo de conductas para mejorar el medio en el cual se desarrollan.

Según los resultados en relación al APGAR familiar se evidencia que no hay diferencia según el sexo ($U = 3249.000$, $p > 0,05$) estos datos coinciden con Pérez (2007) en España realizado a 386 adolescentes entre 12 a 17 años de edad, el 51% varones y el 49% mujeres, con el objetivo de conocer la estructura y funcionalidad familiar en adolescentes, manifestaron que no existe relación de la estructura familiar con el sexo y edad.

4.CONCLUSIONES

La adolescencia constituye una época de cambio radical en donde pasan de ser niños a jóvenes y adultos realizando su vida por su propia cuenta en base a sus propias decisiones, por ello el rol de los padres, la educación, la prevención de conductas inadecuadas son elementos importantes para el proceso de maduración, del control emocional, social y biológico de los adolescentes. Además, la interacción de su entorno familiar son situaciones forjadoras de valores, normas y costumbres porque definen su comportamiento habitual y crear un gran impacto en su psique.

Los resultados evidenciaron que existe correlación negativa entre el APGAR y Conducta Antisocial ($Rho = -0.265$ $p < 0.05$) y entre APGAR y Conducta Delictiva Antisocial ($Rho = -0.182$ $p < 0.05$), de manera que a mayor funcionalidad familiar, las conductas antisociales y delictivas aparecen en menor medida y viceversa, de esta manera debemos considerar los factores problemáticos que aparecen desde la infancia para abordar el contexto en el que vive el menor y ser capaces de predecir los acontecimientos que propician estas conductas.

Se demostró que la mayoría de los adolescentes presentan disfuncionalidad familiar leve, por lo que es importante realizar charlas psicológicas al ambiente familiar y social para gestionar herramientas efectivas de manera que aprendan a desarrollar capacidades para afrontar su existencia, por ello la función de los padres significa ser una referencia de autoridad que brinda amor y respeta su autonomía.

Los resultados destacaron que no existe predominancia de las conductas antisociales y delictivas en los adolescentes por lo que es necesario mantener medidas preventivas a nivel comunitario basados en los factores de riesgo para reducir la probabilidad de crear un victimario y a su vez una víctima, por tal razón la salud mental es prioritaria para generar oportunidades de mejora que fomenten valores prosociales y el autocontrol a los adolescentes que presenten o no estas conductas.

Se encontró que existen diferencias significativas más en hombres que en mujeres entre las conductas antisociales y delictivas, esto nos indica que el sexo masculino y femenino tienen distintas maneras de gestionar sus acciones frente a su vida cotidiana, esto sin duda constituye un factor de riesgo que no es causal sino real y esta relacionado a nivel macrosocial evidenciándose en los altos índices de violencia en los hombres sin embargo esto nos permite identificar la necesidad de trabajar en las creencias personales, conductuales y cognitivos que motiva al adolescente actuar en contra de la ley.

Finalmente, no se encontraron diferencias significativas según el sexo y el Apgar familiar debido a que el inadecuado estilo parental de crianza afecta tanto a hombres como mujeres, por ello, se debe reconocer que el rol asertivo de la familia en la sociedad erradica y previene las diversas afectaciones emocionales y conductuales por las que atraviesa el adolescente.

5. BIBLIOGRAFÍA

Bandura, A. & Walters, H. (1983). *Aprendizaje Social Y Desarrollo De La Personalidad*(7ma.Ed) Madrid: España.

Chong Arévalo, C., & Rivera Falcón, G. Y. (2018). *Gerencia de Centros Juveniles del Poder Judicial. Informe estadístico*. Gerencia de Centros Juveniles Del Poder Judicial.

<https://www.pj.gob.pe/wps/wcm/connect/88423080477e0c1499bd9b1612471008/estad%C3%ADstica+enero+2018.pdf?MOD=AJPERES&CACHEID=88423080477e0c1499bd9b1612471008>

Eguiarte, B. E. B. (2018). *Adaptación y resiliencia adolescente en contextos múltiples*. Manual Moderno.

Esteves Villanueva, A. R., Paredes Mamani, R. P., Calcina Condori, C. R., & Yapuchura Saico, C. R. (2020). Habilidades Sociales en adolescentes y Funcionalidad Familiar. *Comuni@cción: Revista de Investigación En Comunicación y Desarrollo*, 11(1), 16–27. <https://doi.org/10.33595/2226-1478.11.1.392>

American Psychiatric Association. (2014). *Manual Diagnóstico y Estadístico de los Trastornos Mentales*. Madrid: Editorial Médica Panamericana.

Garaigordobil, M., & Maganto, C. (2016). Conducta antisocial en adolescentes y jóvenes: prevalencia en el País Vasco y diferencias en función de variables socio-

- demográficas. *Acción Psicológica*, 13(2), 57–68.
<https://doi.org/10.5944/ap.13.2.17826>
- Gutiérrez, G. C., Portillo, J. G., Ríos, L. V., & Velásquez, L. F. (2012). Conducta antisocial y delictiva en adolescentes de un centro de reclusión en el Quindío, período 2008-2010. *Psicogente*, 15(27), 168–177.
- Kazdin, A. E., & Buela-Casal, G. (1999). *Conducta antisocial: Evaluación, tratamiento y prevención en la infancia y adolescencia*.
- Milena, A. P., Milena, R. P., Fernández, M. L. M., Helmling, F. J. L., Gallardo, I. M., & Pulido, I. J. (2007). Estructura y funcionalidad de la familia durante la adolescencia: relación con el apoyo social, el consumo de tóxicos y el malestar psíquico. *Atención primaria*, 39(2), 61-65.
- Manzini, J. L. (2000). DECLARACIÓN DE HELSINKI: PRINCIPIOS ÉTICOS PARA LA INVESTIGACIÓN MÉDICA SOBRE SUJETOS HUMANOS. *Acta Bioethica*, 6(2).
<https://doi.org/10.4067/S1726-569X2000000200010>.
- Mazo González, Y. I., Mejía Ruiz, L. A., & Muñoz Palacio, Y. P. (2019). Calidad de vida: la familia como una posibilidad transformadora. *Poiésis*, 36, 98–110.
<https://doi.org/10.21501/16920945.3192>
- Molero Jurado, M. del M., Pérez Fuentes, M. del C., Carrión Martínez, J. J., Luque de la Rosa, A., Garzón Fernández, A., Martos Martínez, Á., Simón Márquez, M. del M., Barragán Martín, A. B., & Gázquez Linares, J. J. (2017). Comportamiento antisocial y valores interpersonales en la escuela secundaria estudiantes. *Frontiers in Psychology*, 8. <https://doi.org/10.3389/fpsyg.2017.00170>
- Moreno, J., & Chauta, C. (2012). Funcionalidad Familiar, Conductas Externalizadas y Rendimiento académico en un grupo de adolescentes de la ciudad de Bogotá. *Psychologia Avances de La Disciplina*, 6, 1–13.
- Núñez Ariza, A., Reyes Ruiz, L., Sánchez Villegas, M., Carmona Alvarado, F. A., Acosta López, J., & Moya de las Salas, E. (2020). Ideación suicida y funcionalidad familiar en adolescentes del Caribe Colombiano. *Archivos Venezolanos de Farmacología y Terapéutica*, 39, 80–87.
- Peña Fernández, M. E., & Graña Gómez, J. L. (2006). Agresión y conducta antisocial en la adolescencia: una integración conceptual. *Psicopatología Clínica Legal y Forense*, 6(1), 9–23.

- Rivera, O., Rosario Quiro, F. J., Benites, S. M., & Pérez Vásquez, E. R. (2019). Conductas antisociales y pensamientos automáticos en escolares del Perú. *Fides et Ratio-Revista de Difusión Cultural y Científica de La Universidad La Salle En Bolivia*, 18(18), 111–132.
- Romero, T. B., Estefanía, M. M., Charry, C., & Martínez, R. G. (2020). La influencia de la familia y la educación en la autonomía de los jóvenes: una revisión sistemática. *Bordón. Revista de Pedagogía*, 72(2), 29–44.
- Sánchez, A. V., Galicia, I. X. M., & Robles, F. J. O. (2018). Conductas antisociales-delictivas en adolescentes: relación con el género, la estructura familiar y el rendimiento académico. *Alternativas En Psicología*, 38, 80–98.
- Sánchez Flores, F. A. (2019). Fundamentos Epistémicos de la Investigación Cualitativa y Cuantitativa: Consensos y Disensos. *Revista Digital de Investigación En Docencia Universitaria*, 101–122. <https://doi.org/10.19083/ridu.2019.644>
- Uribe Rodríguez, A. F., Sanabria, A. M., Orcasita, L. T., & Castellanos Barreto, J. (2016). Conducta antisocial y delictiva en adolescentes y jóvenes colombianos. *Informes Psicológicos*, 16(2), 103–119. <https://doi.org/10.18566/infpsicv16n2a07>
- Wang, Y., Tian, L., Guo, L., & Huebner, E. S. (2020). Family dysfunction and Adolescents' anxiety and depression: A multiple mediation model. *Journal of Applied Developmental Psychology*, 66. <https://doi.org/10.1016/j.appdev.2019.101090>
- Orosco Fabian, J. R., & Pomasunco Huaytalla, R. (2020). Adolescentes frente a los riesgos en el uso de las TIC. *Revista Electrónica de Investigación Educativa*, 22(1), 1. <https://doi.org/10.24320/redie.2020.22.e17.2298>
- Carrasco, C. M., Albuja, D., Paredes, J. S., Barrera, A., Herrera, M. S., & Espinoza, D. (2020). Informe de la Situación de Adolescentes en Conflicto con la Ley durante el periodo de Emergencia Sanitaria. Consejo de La Judicatura. <https://www.funcionjudicial.gob.ec/www/pdf/Adolescentes%20Infractores.pdf>
- Peralta-Cabrejos, L. L., & Torres-Flores, M. C. (2020). Adicción a videojuegos en relación con la conducta antisocial y delictiva en adolescentes de un colegio estatal de Lima. *CASUS. Revista de Investigación y Casos en Salud*, 5(3), 118-130.

- Farías, Á. D. R., & Urra, R. G. (2022). Funcionalidad familiar y autoestima en adolescentes durante la pandemia por COVID-19. *Revista PSIDIAL: Psicología y Diálogo de Saberes*. ISSN: 2806-5972, 1(1), 1-18.
- Estévez, E., & Emler, N. P. (2011). Assessing the links among adolescent and youth offending, antisocial behaviour, victimization, drug use, and gender. © *International Journal of Clinical and Health Psychology*, 11(2), 269–289.
- Gaeta, M. L., & Galvanovskis, A. (2011). Propensión a conductas antisociales y delictivas en adolescentes mexicanos. *Psicología iberoamericana*, 19(2), 47-54.